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胡葆森：我的胸怀就是河南

郑州晚报：一直据守河南，会不会
有一些遗憾？

胡葆森：每个人制定自己的战略的
时候，都是根据自己的价值观和资源。
大部分企业都想把自己做大，做强啊。
当然我们也是首先考虑这个问题，但是
今年春节过后，我在建业的管理年会
上，谈了建业人终极追求的问题。

郑州晚报：你认为这个追求是？
胡葆森：这可能说的有点长啊。
郑州晚报：没关系。
胡葆森：我经常问员工，做最有钱

的人是不是你的终极追求？结果发现
很多人的回答都不是那么肯定的；我
说好，那你要做最受尊敬的人，是吧？
这个回答就比刚才肯定了一些；我再
问做又有钱又受尊敬的人呢？这个回
答就很肯定了。

我们为什么提出“根植中原，造福
百姓”？因为这是建业的终极追求，在
这个追求的过程中收获最多的尊重和
最多的财富……

郑州晚报：这是结果？
胡葆森：对，但不是追求。这是我

对建业20年探索的总结，包括对历史的
回顾总结，也包括对未来 10年 20年，中
国社会发展进程的一种展望。我相信，
只要你一直造福百姓，你就一定不断地
收获尊重，同时也收获财富。

郑州晚报：这很思辨。
胡葆森：是的。我聚集在这 167000

平方公里，因为我觉得我能力有限，我
能在这块儿土地上，为这里的人做一件
事，我觉得这就可以作为一个企业的终
极追求。你的胸怀有多大，你的事业边
界就有多大，我的胸怀就是河南。

“你的胸怀有多大，你的事业边界就有多大，我的胸怀就是河南”

郑州晚报：您更多的不是在做企
业，而是在做一个价值观？

胡葆森：这要想清楚的。
郑州晚报：这对企业来说，会不会

发展太慢，或者放弃了一些机会？
胡葆森：想赚快钱，那就不要到建业

来。这就是我为什么在2007年写《建业人
的长征》，因为我知道这条路要走的很长，

别人可能用五年要走的路，我们要走十五
年，我们要比别人付出更多倍的努力。

我们的根就是河南，某种程度上还
有些落后，我们背负着这种历史的责
任，所以走不了那么快，要贴着这个城
市化的进程走，你不可能超越。

郑州晚报：您的责任感很重。
胡葆森：可是反过来讲，10 年以后

呢？20年以后呢？做企业就是这样，因
为你的目标，不是在短时间内收获最多
财富，那么你急什么？从这个角度来
说，调控什么的，我根本就不在意。

郑州晚报：阶段性的。
胡葆森：我就想着我的目标，跟调

控没什么太大关系，调控不是针对我
的，我何为忧啊？呵呵……

郑州晚报：您曾经说过，还没到对
建业作出评价的时候。明年建业 20 周
年了，您可以评价了吗？

胡葆森：建业现在目标非常清晰，我
说的是终极目标。然后企业文化特征，
我觉得也比较健康，就是守信用、负责
任、走正道、务正业。另外呢就是，从经
营来讲，基本上进入了一个可持续发展
的时期，这个是非常非常困难的。

郑州晚报：持续发展？
胡葆森：我一直在思考企业成功的标

准是什么？建业上市也三年时间了，作为
投资者对所投资企业的要求，实际可以概
括为八个字“持续盈利，稳定增长”。

郑州晚报：看到你的未来。

胡葆森：对，至少是一定时期内
的。那建业从今年开始，就基本进入了
这么一个状态。在中国的地产界里面，
进入这个状态的大概不到二十家吧。
或者说一个指标吧，就是未来的十年，
每年保持30%的增长。

郑州晚报：确定吗？
胡葆森：我现在可以吹这个牛了，

去年还不敢吹。
郑州晚报：达到这样一个状态，您

觉得最关键的是什么？
胡葆森：价值观是第一位的，最重

要的，90% 的企业价值观是不清晰
的。你创立企业的时候必须想清楚企
业的终极目标是什么，要能说的出来，

这是植入员工内心的东西，说不出来那
不行。

郑州晚报：您个人的终极目标是什么？
胡葆森：我快 60 岁了，想想过去的

30 年，从极端封闭到逐步开放，我们经
历了这么一个时代，那你就要背负这一
代人的责任和使命。

组织上给我机会去香港工作，在那
期间又去了六七十个国家，见了那么多
世面，是吧？现在又赶上河南城市化的
进程。所以我就说呢，在一个有限的时
间能够为河南这块儿土地做一件事，但
究竟这个事情能做多大，做多好，完全
是根据自己的能力来。能力有限，但要
不遗余力，问心无愧。

“企业的价值观是第一位的，这是植入员工内心的东西”

郑州晚报：您1976年上的大学？
胡葆森：对，最后一届工农兵大学生。
郑州晚报：那个年代的大学生有什

么特点？
胡葆森：当时经济处于濒临崩溃的

一种边缘，我们在那个时期入校，有很
强的责任感吧，也有抱负。

郑州晚报：1982年去了香港？
胡葆森：河南省驻香港的一个外贸

机构，当时就是年轻干部嘛，1983 年就
提拔成处级干部。

郑州晚报：这样一个状态为什么会

选择下海呢？
胡葆森：做企业，是一个探寻规律，

按规律办事，或者说始终坚持按规律办
事的过程。我在香港工作的时间就是
反看在计划经济体制下的人们，他的命
运是被别人操控的，自己不能把握自己
的命运。

我当时就想啊，给我这样一个机会，
让我自己去做一件我自己喜欢做的事情，
我又能去掌控这件事情，我就觉得这是人
的一件很大的幸事。我当时没有太多太
复杂的想法，我就是想做一件自己能控制

的事情。
此外，我觉得各方面条件都具备了

嘛，建业的成功是必然的。组织上给了
你那么多机会，让你走遍了全世界，研
究了日本综合商社，韩国综合商社，研
究这么透了你还能再失误吗？

郑州晚报：这个给自己的压力也太
大了吧。

胡葆森：但建业还是犯过错误，但
没有犯过致命的错误。你想想，我做企
业做了32年了，我这个心已经磨成茧子
了。

“我做企业做了32年了，我这个心已经磨成茧子了”

“我渴望自由，但我不推脱责任”
郑州晚报：您欣赏什么样的人？
胡葆森：非常简单，与人相处实际上就是一个以诚相待，坦诚。你

播种真诚就收获信任，是吧？
郑州晚报：如果相反呢？
胡葆森：那不符合规律。
郑州晚报：自由和责任你更看重哪一个？
胡葆森：我渴望自由，但我不推脱责任。一代人应该承担一代人

的责任。你不能看到有人往街上倒垃圾，然后指望着别人来清场。
郑州晚报：都把自己的事做好？
胡葆森：对，都安安心心地干好自己的事。一个人，你心不要太

大，一定要按照你自己的能力。咱鼓励那种胸怀大志的人，但 99%的
人还应该是脚踏实地的，让那1%的人去放飞梦想。

“做企业一定要把大是大非都想清楚
了，那必然要走向成功”

郑州晚报：现在我觉得您不像一个企业家，而像一个思想者。
胡葆森：这不矛盾。我的企业现在崇尚一个观点，就是先论是非，

再论成败。如果这一件事是“非”，就算成了那也叫“得手”，不能叫成
功；如果这件事是“是”，尽管它没有成功，那也有探索的价值。

尤其现在这个社会发展阶段，价值多元、标准模糊，做企业一定要
把大是大非都想清楚了，那必然要走向成功。

郑州晚报：否则呢？
胡葆森：碰到大是大非的时候，你没法选择，你也不知道是对是

错，就是你一迷茫的时候，就不知道往哪走了……
郑州晚报：你觉得这个社会现在需要一个什么样的价值观？
胡葆森：整个社会还是要普世价值，你要对整个社会文明进步做

一个有价值的人。
郑州晚报：您怎么看现在这个社会？
胡葆森：这个社会正在慢慢地尊重规律，尊重规律的时候基本上就触

摸到真理了，你可以仰望触摸到真理的时候就不会犯大错。

“企业的进步伴随着人性的痛苦。你
不想痛苦，就不要做企业”

郑州晚报：建业长期作为河南房地产行业的领跑者，您的感受如何？
胡葆森：我担心大部分员工会滋生过分的优越感。危险来自于自

身，因为你的战略没有问题，问题一定是来自于这些细微的执行层面的
末端，他在执行过程中会自动放低标准。这也是规律，因为你领先的时
间太久，你一直在前面跑，领跑者都累了。

郑州晚报：你是一直保持着这种思考么？
胡葆森：对，不能松懈。
郑州晚报：这意味着难以想象的付出。
胡葆森：你选择的就是一个累活嘛。企业的进步伴随着人性的痛

苦，你不想痛苦，就不要做企业，因为竞争太激烈了。
郑州晚报：这是你第一次谈到竞争……
胡葆森：确实是这样，你还没有一骑绝尘啊！

“我还是要守望自己内心的一份追
求，为河南人做点事”

郑州晚报：请谈一件您最难忘的事。
胡葆森：1993年6月18号（脱口而出），第一次卖房子，应该是个周

末。我们在《郑州晚报》刊登了一个跨版的广告，应该是《郑州晚报》历
史上第一次做那个跨版广告。

郑州晚报：当时是什么心情？
胡葆森：不安，当时宏观调控也开始了，到年底就感觉到恐惧了。

银行关水龙头啊，所有的银行，只要涉及到期货，涉及到股票，涉及到
房地产，三个方面，不准再贷一分钱。

那个时候压力比较大，睡不着觉，凌晨三四点就醒了。买了一盒
舒乐安定，一盒是96片。

郑州晚报：那不是限量卖的吗？
胡葆森：有关系嘛……
郑州晚报：对新一代的年轻人说点什么吗？
胡葆森：要知道自己的目标，给30年后的自己描绘一个理想状态。

然后就是“知己”，“知势”。终生规划，分步实施，及时调整。
郑州晚报：您书柜上的这幅画很特别？
胡葆森：有一种感觉，孤独的守望。我还是要守望自己内心的这

样一份追求，为河南人做点事，是吧？
郑州晚报：最后一个问题，就是足球……
胡葆森：犯了个错，现在要为这个错买单。
郑州晚报：您已经找到原因？
胡葆森：当初的愿望当然非常好，但在韩国的教练班子对中国的

国情和足球不太了解的情况下，给了他们太多的权利。这是我的错，
我是一个检讨主义者。

郑州晚报：后面形势还乐观吗？
胡葆森：我做好各种准备吧，现在调动一切资源向着最好的方向去努力。
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